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Viña del Mar tendrá las luces 
navideñas más caras de Chile: 
los millones que dejaría de percibir el 
Municipio y el enojo del Concejo

Consejo Regional de 
Valparaíso aprobó más 
de $ 2.400 millones para 
aumentar presupuestos de 9 
proyectos en 8 comunas
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Viña del Mar tendrá las luces 
navideñas más caras de Chile: los 
millones que dejaría de percibir el Municipio 
y el enojo del Concejo

La alianza público 
- privada suscrita 
contempla la im-
plementación de 
las luces por $157 
millones y los dere-
chos publicitarios 
están avaluados en 
$156 millones. No 
obstante, con licita-
ción de por medio, al 
Municipio le hubieran 
costado $30 millones 
las luces y hubiera 
recibido como míni-
mo $100 millones por 
concepto de publici-
dad en la vía pública.

M omentos de álgida 
discusión se vivieron 
en la sesión de Co-
misiones del Concejo 

Municipal de Viña del Mar, a raíz de 
la propuesta de la administración 
de la alcaldesa Macarena Ripa-
monti de hacer efectiva –una vez 
más– la alianza público - privada 
que instalará iluminación orna-
mental en distintos puntos de la 
Ciudad Jardín, a cambio de que la 
casa edilicia le rebaje los derechos 
publicitarios a las empresas intere-
sadas.

Se trata de una iniciativa que ya 
se aplicó durante el 2022 y verano 
de 2023, la cual consiste básica-
mente en permutar derechos publi-
citarios por la implementación de 
las luces navideñas en 10 sectores 
distintos de Viña del Mar. A su vez, 
el autodenominado «Municipio de 
Cuidados» entrega 14 puntos a las 
empresas para que instalen poste-
ras publicitarias dando a conocer 
sus respectivas marcas, tal como lo 
dio a conocer a los ediles, en sesión 
a la cual Puranoticia.cl pudo acce-
der mediante un audio.

Lo curioso es que esta propues-
ta se dio a conocer recién la sema-
na pasada, es decir, faltando sólo 
ocho días para que se entregue el 
trabajo con las luces instaladas 
y funcionando; situación que ge-
neró duras críticas por parte de los 
concejales viñamarinos, quienes se 
sintieron pasados a llevar por esto, 
ya que su opinión, en resumidas 
cuentas, no valía mucho, ya que la 
adquisición ya está hecha.

Además –como ya se dijo– se 
aplicó el mismo mecanismo del año 
pasado cuando las empresas a car-
go fueron McDonald's, Mall Marina 
y Ferrani Medios SpA; y esto, a pesar 
que Contraloría ya emitió un pro-
nunciamiento sobre el tema, dicien-
do que "en lo sucesivo, la Munici-
palidad deberá dar cumplimiento 
a la ley y a los dictámenes sobre 
la materia", los que hablan de que 
estos derechos municipales deben 
pagarse en dinero efectivo, vale vis-
ta, cheque o letra bancaria, sin que 
procediera acordar una contrapres-
tación de distinta naturaleza, como 
lo es la iluminación ornamental.

Además, como se trató de un 

permiso por un beneficio para la 
comunidad, en ese momento la 
Contraloría descartó que la ad-
ministración Ripamonti cobrara 
retroactivamente los derechos 
publicitarios. ¿Pasará lo mismo 
esta vez?

MISTERIOSO TRATO DIRECTO

Pero además, otro de los cuestio-
namientos tiene que ver con la falta 
de una licitación para materiali-
zar el proyecto de iluminación or-
namental navideña en la Ciudad 
Jardín, pues el método utilizado 
también este año dice relación con 
una alianza público - privada don-
de, a simple vista, el Municipio de 
Viña del Mar pierde por todos lados.

La administración Ripamonti le 
explicó a los ediles que se decidió 
suspender el proceso de licitación 
debido al déficit financiero muni-
cipal, la inflación en el país y, sobre 
todo, por el éxito del convenio an-
terior: "Dado el éxito del convenio 
del año pasado, se repite para 
este año, de modo de poder hacer 
un buen uso de los recursos públi-

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/vina-del-mar-tendra-las-luces-navidenas-mas-caras-de-chile-los-millones
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cos y ofertar a marcas, espacios 
publicitarios durante la tempora-
da estival", dijeron.

Es así como se estableció que el 
costo de la implementación –que 
creció en puntos a iluminar en com-
paración al año pasado– es de 157 
millones de pesos ($157.067.264). 
A su vez, el valor de los derechos 
publicitarios, con posteras enume-
radas en cantidad, lugar, sector y 
valor, corresponde a 156 millones 
de pesos ($156.255.000).

Desde la administración, en tan-
to, explicaron que "las empresas 
ponen las luces y el Municipio reba-
ja los derechos publicitarios, enton-
ces dejan de pagar esos derechos 
a cambio de la implementación. El 
total de los puntos cuesta $157 mi-
llones con luces puestas y los dere-
chos publicitarios están avaluados 
en $156 millones". A ello agregaron 

que "son las marcas las que con-
tratan el servicio de la empresa 
que pone las luces; esto, a cambio 
de la exención de los derechos pu-
blicitarios".

PÉRDIDA POR TODOS LADOS

En base a estos datos, fuentes de 
Puranoticia.cl en el rubro de la pu-
blicidad explicaron que si el proceso 
hubiera pasado por una licitación 
pública, la ins-
talación de las 
luces navideñas 
en distintos pun-
tos de la Ciudad 
Jardín no hubie-
ra sobrepasado 
los $30 millones; 
mientras que si 
la alcaldesa Ri-
pamonti hubiera 

licitado las paletas publicitarias, 
el Municipio que administra ha-
bría recibido como mínimo $100 
millones. Como se puede apreciar 
con estos antecedentes, esta alian-
za público - privada no trae si no el 
dejar de percibir importantes recur-
sos para la comuna.

"La inversión que hizo la em-
presa fue de $30 millones. El costo 
ya fue invertido el año pasado y 
ahora están instalando las mis-
mas luces del año pasado. En-
tonces la inversión total en luces 
es de $30 millones. Ahora, si se 
quieren ganar una sobrecomi-
sión, podría costar $35 millones, 
pero es imposible llegar a los $157 
millones", comentó a Puranoticia.cl 
el experto que prefirió reservar su 
identidad.

De igual forma, explicó que la 
instalación de luces por árbol, en 
el supuesto que se compraran de 
nuevo –cosa que no ocurrió– al-
canzaría los $100.000, llegando 
de nuevo a los $30 millones. No 
obstante, esto lo valorizan en $157 
millones. Es decir, aplicando mate-
mática simple, según el Municipio 

de Viña del Mar, la instalación de 
las luces en cada árbol tiene un cos-
to de $281.867; esto, considerando 
que serán 557 las especies arbóreas 
que se iluminarán en la comuna du-
rante los próximos tres meses.

Pero a esto se le debe sumar 
la segunda arista: la exención de 
los derechos de publicidad. En el 
análisis respecto a cuánto recibe 
el privado por comercializar las 
posteras publicitarias en la comu-
na, el especialista explicó que, por 
ejemplo, a McDonald's le cobran 
$30 millones mensuales, es decir, 
$90 millones por los tres meses 
de la iniciativa; mismo monto que 
se le cobraría a Wom. Si a eso se 
le suma, por ejemplo, la publi-
cidad de artistas que vendrán a 
la comuna, como David Guetta y 
otros, la cifra superaría los $200 
millones. "En el fondo, la empresa 
de publicidad que se hizo cargo de 
esto estaría gastando $30 millones, 
máximo $40 millones, y estaría re-
cibiendo sobre $200 millones", afir-
mó el experto. 

En otras palabras, si la adminis-
tración Ripamonti hubiera pasa-

do este proceso por licitación, 
podrían cobrar tanto por los 
derechos de publicidad como 
también por la venta y co-
mercialización: "El Municipio 
podría estar ganando sobre 
$100 millones. Digamos que la 
empresa comercialice todo esto 
por $200 millones, perfecta-
mente podría pagarle a la Mu-
nicipalidad $90 o $100 millo-

Si se quieren ganar una 
sobrecomisión, podría 
costar $35 millones, pero 
es imposible llegar a los 
$157 millones

https://www.cruzverde.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Cruz_Verde
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/vina-del-mar-tendra-las-luces-navidenas-mas-caras-de-chile-los-millones
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nes, más los derechos, que pueden 
ser otros $25 o $30 millones", seña-
ló el profesional a Puranoticia.cl.

Con estos reveladores datos, no 
se entiende por qué la Municipali-
dad de Viña del Mar decide aceptar 
ese daño en esta comercialización, 
de la cual el especialista consultado 
asegura que "la relación contrac-
tual es bien enredada y difícil de 
entender", agregando que "no sé 
por qué el Municipio lo hace, si es 
por candidez o porque no investi-
gó bien el tema de la valorización 
del servicio".

PUNTOS ESPECÍFICOS

Según dio a conocer la admi-
nistración municipal, el primero de 
los puntos donde se instalarán las 
luces ornamentales será en los ár-
boles de la avenida Libertad, des-
de 1 Norte hasta 14 Norte; también 
habrá en calle 8 Norte; al igual que 
en la avenida San Martín, desde 5 

Publicidad 2023-2024

Iluminación Ornamental 2023-2024

Norte hasta la rotonda de 15 Norte.
También en el borde costero, la 

avenida Marina será iluminada 
con luces navideñas desde las pal-
meras del Cap Ducal hasta el puen-
te Ecuador; en la avenida 1 Norte 
se aplicará el mismo sistema en las 
palmeras; al igual que en la céntrica 
plaza Vergara, la plaza México, la 
plaza Sucre y la plaza O'Higgins.

El único punto que estará a pies 
de cerro será el que se ubica en el 
sector de Forestal, específicamente 
en plaza Forestal, frente a la uni-
dad de Carabineros.

Cabe recordar que la instalación 
de las luces en la totalidad de pun-
tos tiene un costo de no más de $30 
millones, sin embargo el Municipio 
de la Ciudad Jardín lo valoriza en 
$157 millones. Por su parte, res-
pecto a la publicidad a instalar en 
la comuna, esta tiene un costo de 
$156 millones, será por tres meses y 
los puntos serán los siguientes:

La publicidad en la comuna se 
podrá apreciar en seis postes del 
bandejón central de la Ciudad Jar-
dín, desde 3 Norte hasta 14 Norte. 
En el borde costero habrán otros 
siete puntos, dos de ellos en la calle 
Jorge Montt, con 57 postes y ocho 
caras; uno en la Av. Perú, con 30 
postes y dos caras; otro en la pla-
ya de Reñaca, con 32 postes y dos 
caras; otro en el puente de Reñaca, 
con ocho postes y dos caras; y otros 
dos en el McDonald's de Viña del 
Mar, con cuatro postes y seis caras.

MOLESTIA TRANSVERSAL

Si bien, la propuesta de la admi-
nistración Ripamonti fue aprobada 
por el Concejo Municipal, que le 
otorgó fácil despacho; lo concreto 
es que sí generó molestia, ya sea 
por la cantidad de publicidad que 
se instalará en la comuna como 
también por los tiempos en que 
se dieron a conocer los detalles de 
esta iniciativa, considerando que 
sólo faltaban ocho días para que 
se diera inicio a la operatividad del 
plan.

El primero en criticar la iniciativa 

fue el concejal Tomás de Remente-
ría (PPD), quien señaló en la sesión 
de Comisiones que "esta transac-
ción que hace la Cámara de Co-
mercio con llenar de publicidad la 
ciudad aporta a una cosa que ha 
rasqueado la ciudad. Si cada vez 
vamos a aumentar esto, creo que 
vamos por mal camino".

Luego, el concejal René Lues (DC) 
criticó ante sus pares edilicios que 
"esto ya está concordado y todo 
contratado, porque no es posible 
que, si se aprueba, mañana sale el 
decreto, y el miércoles esté mon-
tado. No hay chance, porque si de-
cimos que no, dejamos a la ciudad 
sin luces; si decimos que sí, reite-
ramos lo que hemos dicho respec-
to a que no se puede plantear en 
ocho días".

Por ello, el edil demócrata-cris-
tiano insistió en que "el Concejo 
es un mero trámite, donde esta-
mos obligados a decir que sí. Ya 
está todo hecho, debe estar todo 
concordado con el privado, debe 
estar todo zanjado, entonces me 
preocupa el rol del Concejo y el 
respeto que el Concejo merece. 
Una forma de respetarnos es con 
tiempo, con feedback, que si el 
Concejo plantea algo, se mejore la 
propuesta. Aquí es esa propuesta 
o nada, a ocho días que esto se ins-

tale".
La concejala Antonia Scarella 

(Ind.-UDI) añadió respecto al tema 
que "ya está todo dicho, pero el 
año pasado pasó lo mismo, apro-
bamos la misma idea, un convenio 
similar dos días antes que se tu-
viera que instalar la luminaria. La 
historia y las promesas se repiten, 
siempre es lo mismo. Entiendo que 
hay un esfuerzo detrás, pero recor-
dar que el año pasado pasó exacta-
mente lo mismo y obviamente nos 
vemos obligados a aprobarlo. Las 
luces deben estar compradas, en-
tonces, ¿si esto se rechaza los priva-
dos se quedan con todas las cosas 
compradas?".

A su vez, la concejala Nancy Díaz 
(Ind.-RD) sostuvo que "está muy 
encima esta propuesta. Entiendo 
que no es su culpa, pero hay que 
reconocer las cosas buenas y las 
cosas malas. No podemos seguir 
discutiendo cosas que van con dos 
o tres días de anticipación. Esta 
discusión la tuvimos el año pasado 
y debemos prever esto y anticipar-
nos a lo que podría suceder".

Finalmente, el concejal Sandro 
Puebla (Ind.-PS) comentó que "no 
podemos ser ingenuos, si éstas 
son las mismas luces del año pa-
sado. Van a meterlas ahí, están 
sobre la máquina, complicados de 
tiempo".

Todos estos antecedentes aquí 
expuestos revelan que hay dos inte-
rés: el primero, de parte de un astu-
to empresario, que es quien firma el 
acuerdo: ¿Quién es? ¿Sabemos su 
nombre? ¿Qué intereses tiene en 
la comuna? ¿Tiene otros negocios 
en la Ciudad Jardín? ¿Debe fa-
vores? Y, por otro lado, resta por 
saber cuál es el interés del Mu-
nicipio en sacar todo a la rápida: 
¿Se le oculta algo a la ciudadanía? 
¿Se le oculta algo a la misma al-
caldesa Ripamonti? ¿Hay alguien 
en este millonario negocio involu-
crado? Son dudas abiertas que au-
mentan cada vez más y, sobre todo, 
cuando no se sabe realmente cómo 
fue la génesis de este millonario 
acuerdo sin licitación. A todas estas 
interrogantes se esperan respues-
tas concretas de la casa edilicia, 
además de conocer por sobre todo 
el decreto que permita dilucidar 
cuál es la empresa que hizo el ne-
gocio del año con la administración 
Ripamonti, y que los concejales ter-
minaron aprobando.

Esta transacción 
que hace la Cámara 
de Comercio con 
llenar de publicidad 
la ciudad aporta a 
una cosa que ha ras-
queado la ciudad. 
Si cada vez vamos a 
aumentar esto, creo 
que vamos por mal 
camino

Tomás de Rementería
Diputado de Valparaíso

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/vina-del-mar-tendra-las-luces-navidenas-mas-caras-de-chile-los-millones
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/vina-del-mar-tendra-las-luces-navidenas-mas-caras-de-chile-los-millones
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/vina-del-mar-tendra-las-luces-navidenas-mas-caras-de-chile-los-millones
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U na brutal riña se regis-
tró al interior de una vi-
vienda en la comuna de 
Quilpué, la cual terminó 

con una persona fallecida tras ser 
golpeada con un martillo en la ca-
beza.

Todo ocurrió a eso de las 18:45 
horas de este domingo 17 de di-
ciembre en la calle Marga Marga, 
lugar hasta donde concurrió Cara-
bineros tras recibir una denuncia.

En el sitio del suceso, un hombre 
identificado como Gianfranco Mo-
sante le indicó a los uniformados 
que su padre, Luis Musante, había 
golpeado en reiteradas ocasiones a 
su hermanastro, Giuliano Mariani, 
dándole muerte en el mismo domi-
cilio.

"Habría golpeado en varias 
ocasiones en la cabeza con unos 

Macabro asesinato en Quilpué: Hombre mató a 
su hermanastro a martillazos en la cabeza

Tanto el victima-
rio como su hijo 
fueron detenidos 
por su presunta 
responsabilidad 
en este brutal ho-
micidio calificado 
registrado en una 
casa de la calle 
Marga Marga.

martillos a su hermanastro, dán-
dole muerte, quedando tendido al 
interior del inmueble, en el pasillo 
principal", explicó Mauricio Díaz, 
abogado de turno de Instrucción y 
Flagrancia del Ministerio Público.

Luego de las diligencias instrui-
das por el fiscal de turno en el lu-
gar donde ocurrieron los hechos, 
se establece la participación del 

hijo del presunto victimario, quien 
también reconoce participación 
como coautor de la macabra agre-
sión.

El abogado de la Fiscalía preci-
só que "por esta razón, se decide 
pasar a ambos a control de de-
tención por el delito de homicidio 
calificado y pasarán a audiencia en 
la comuna de Quilpué".

https://numancia.cl/campana-genio-lampara/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Genio_Inmobiliario
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/macabro-asesinato-en-quilpue-hombre-mato-a-su-hermanastro-a-martillazos
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Consejo Regional de Valparaíso aprobó 
más de $ 2.400 millones para aumentar 
presupuestos de 9 proyectos en 8 comunas

Destaca el mejora-
miento del paseo Calle 
Valparaíso Poniente, en 
Viña del Mar, con un in-
cremento presupues-
tario de $1.523 millo-
nes ($1.523.218.000).E l Consejo Regional de 

Valparaíso aprobó más 
de $2.400 millones 
($2.474.555.388) para 

nueve incrementos presupuesta-
rios necesarios para la ejecución de 
proyectos en distintas comunas de 
la región.

Destaca el mejoramiento del 
paseo Calle Valparaíso Poniente, 
en Viña del Mar, con un incremen-
to presupuestario de $1.523 millo-
nes ($1.523.218.000). La iniciativa 
consiste en la demolición de 13.298 
m2 de pavimento y 42 jardineras/
escaños, y su repavimentación con 
hormigón pulido y baldosas, ade-
más de la reubicación de canales 
de aguas lluvias, postes, cámaras 
de soterramiento, mejoramiento de 
luminarias, escaños, sombreaderos 
y asientos de plaza.

A ellos se suman los incremen-

tos presupuestarios de los mejo-
ramientos de pavimento calle Las 
Pimpinelas ($334.892.000) y de la 
gestión de tránsito de la Calle Ma-
nantiales, entre Chañarcillo y Río 
de Oro ($114.394.000), ambos de 
Concón; el mejoramiento de la calle 
Río Malleco, población Ingeniero 
Hyatt de Quilpué ($198.515.000) y 
el mejoramiento del parque Av. Ar-
gentina, en Los Andes ($91.124.878).

A su vez, en el marco del concep-
to de “reajustabilidad excepcional”, 
se aprobaron los montos necesa-
rios para ejecutar la reposición del 
Cuartel 6° Compañía de Bombe-
ros de Panquehue ($112.700.994); 
construcción de la extensión de 

Redes Agua Potable y Alcanta-
rillado La Laguna, en Zapallar 
($61.482.677); construcción pavi-
mento calle Séptimo de Línea, en 
Catemu ($25.061.537); y la cons-
trucción del Centro Comunitario, 
Unión Comunal y Adulto Mayor 
de Cabildo ($13.166.302).

El vicepresidente de la Comisión 
de Inversiones, Roy Crichton, indi-
có que “estos avances se logran 
cuando abandonamos las trin-
cheras políticas y trabajamos por 
la región, que es lo que la gente 
espera de nosotros. Tenemos un 
cuerpo de Bomberos que llevaba 
muchos años esperando, la calle 
Valparaíso, que dará un reimpulso 
a ese sector de Viña del Mar, entre 
otros”.

Asimismo, el gobernador regio-
nal y presidente del cuerpo cole-
giado, Rodrigo Mundaca, señaló 
que “agradezco a los consejeros y 

consejeras regionales por concurrir 
con su voto a mejorar las condi-
ciones de vida material de muchas 
personas que viven en las comunas 
donde hoy aprobamos incremen-
tos presupuestarios en materia de 
agua potable, alcantarillado, pavi-
mentación y Bomberos”.

Agradezco a los 
consejeros y conse-
jeras regionales por 
concurrir con su voto 
a mejorar las condicio-
nes de vida material de 
muchas personas

Rodrigo Mundaca
Gobernador Regional

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/consejo-regional-de-valparaiso-aprobo-mas-de-2-400-millones-para
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''Cuidado con el 
Municipio" de Viña del 
Mar

Editorial

Lunes 18 de diciembre

U na extensa nota publica-
da la tarde de este lunes 
en nuestro portal www.
puranoticia.cl y que es 

parte de nuestra EDICIÓN DIGITAL 
vespertina, deja al descubierto un 
millonario trato directo realizado 
por la administración municipal de 
Macarena Ripamonti en Viña del 
Mar para iluminar más de 500 ár-
boles con motivo de la Navidad y la 
temporada estival.

Es realmente vergonzoso cómo 
su gestión le propone al Concejo 
Municipal, con tan sólo días de an-
ticipación, un millonario acuerdo 
sin entregar toda la información 
disponible.

Estamos hablando de un nego-
cio que involucra 157 millones de 
pesos. ¿Usted cree que este tercero 
que se adjudicó las paletas publi-
citarias vendió todos esos millones 
en solo tres días?

Claramente no. Nuestro medio 
en próximas notas revelará datos 
que hablan incluso que este modus 
operandi pudo ser planeado duran-
te meses por los involucrados. Es 

decir, daba tiempo para una licita-
ción. No obstante, se debía aprobar 
"rapidito" para que el negocio que-
dará con el "elegido" de siempre.

Es tan vergonzoso lo sucedido en 
la Ciudad Jardín que el día martes 
12 de diciembre, el Concejo aprobó 
este trato directo y el jueves 14 de 
diciembre la publicidad ya estaba 
instalada en las principales arterias 
de la comuna.

Nuestro medio tuvo acceso al 
audio completo de aquella sesión 
de Comisiones del Concejo y sor-
prende, de hecho es parte de la nota 
de hoy, cómo prácticamente todos 
los concejales estaban en contra, 
pero igual aprobaron. Todos fueron 
críticos, pero sólo eso... nadie dijo 
nada más.

Pero lo que resulta más sorpren-
dente es que la Contraloría General 
de la República ya había advertido 
de este tipo de tratos el año pasado, 
sin embargo, la propia alcaldesa Ri-
pamonti parece desafiar al máximo 
órgano fiscalizador al hacer el mis-
mo acuerdo este año, sin licitación y 
con sólo días de anticipación.

¿Sabe realmente la alcaldesa 
Ripamonti lo que pasa en su Muni-
cipio y lo que se negocia con terce-
ros como con esta empresa? ¿Sabe 
la alcaldesa Ripamonti quién es el 
nexo entre el Municipio y las empre-
sas? ¿Sabe la alcaldesa Ripamonti 
si la empresa que se habría llevado 
las paletas publicitarias tiene todos 
sus compromisos saldados con el 
Municipio? ¿O será que la Alcalde-
sa de Viña del Mar está sufriendo 
el mal Reginato y son otros los que 
negocian a su espalda?

Cuesta creer que la iluminación 
de los árboles cueste 157 millones 
de pesos. ¿Cómo nadie va a cues-

tionar aquello y alce la voz en Con-
cejo? Pero lo que más cuesta creer 
es que éste sea un «Municipio de 
Cuidados».

Sorprende tanta ingenuidad en 
Viña del Mar. Claramente este trato 
directo le genera daño a la ciudad y 
a las arcas municipales. La Ciudad 
Jardín es una de las más apeteci-
das por las agencias de publicidad 
en época estival. No puede ser que 
Macarena Ripamionti canjee el ma-
yor activo de su comuna por luces 
navideñas que no costarían más de 
$30 millones. ¿Inocencia, complici-
dad o qué? De verdad, no sabemos 
la respuesta...
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Un accidente vehicular se pro-
dujo en Camino Internacional en 
dirección a Viña del Mar, durante la 
tarde de este lunes.

En específico, la situación se re-
gistró a la altura del centro de even-
tos La Cuca.

Una persona 
lesionada dejó 
volcamiento 
de vehículo 
en Camino 
Internacional en 
dirección a Viña 
del Mar

Brutal femicidio 
en Loncoche: 
Hombre en 
estado de 
ebriedad 
degolló a su 
pareja

Un coronel 
y un cabo de 
Carabineros 
recibieron 
esquirlas 
durante una 
balacera 
en Pedro 
Aguirre Cerda: 
presentan 
heridas leves

A los 84 
años falleció 
John Biehl, 
ex Ministro 
de Frei y ex 
Embajador 
de Chile en 
EE.UU.

En específico, la emergencia se 
registró a la altura del centro de 
eventos La Cuca, en dirección 
a la rotonda Santa Julia.

El sujeto será formalizado por 
femicidio durante la jornada 
de este lunes en el Juzgado de 
Garantía de Loncoche. El cri-
men, que causó conmoción en 
la ciudad, será investigado por 
la Brigada de Homicidios de la 
PDI de Temuco.

Los afectados son el prefec-
to de Santiago Rinconada y 
un cabo segundo, quienes se 
trasladaban en una patrulla 
cuando fueron atacados en las 
inmediaciones del mercado Lo 
Valledor. 

Biehl nació en Valparaíso en 
1939, estudió Derecho en la 
Universidad Católica de esa 
ciudad y mantuvo desde joven 
un estrecho vínculo con el Par-
tido Demócrata Cristiano.

La ministra del Trabajo, Jean-
nette Jara, detalló que la idea 
es proponer una distribución 
de 1%-2%-3%.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Un brutal femicidio ocurrió  en 
la madrugada de este lunes  en la 
comuna de Loncoche, Región de La 
Araucanía, donde una mujer de 35 
años fue degollada por su pareja. El 
sujeto, de iniciales M.C.R., 44 años, 
actuó en estado de ebriedad.

De acuerdo a los antecedentes 
policiales, el crimen ocurrió en un 
inmueble de calle Los Pellines con 
Los Trineos, en la ciudad de Lonco-
che, donde el individuo le provocó 
a la víctima una herida cortante de 
gran extensión en el cuello.

Un coronel de Carabineros y un 
cabo recibieron esquirlas en sus 
chalecos antibalas en la comuna de 
Pedro Aguirre Cerda, tras ser vícti-
mas de disparos cuando se dirigían 
en un carro policial a un procedi-
miento por una balacera.

Los afectados son el prefecto de 
Santiago Rinconada y un cabo se-
gundo, quienes se trasladaban en 
una patrulla, junto a otro funciona-
rio policial, cuando fueron atacados 
en las inmediaciones del mercado 
Lo Valledor. 

A los 84 años falleció el ex mi-
nistro y ex embajador John Biehl 
del Río.

Con una destacada presencia en 
los ámbitos académico y diplomá-
tico, alcanzó su período de mayor 
notoriedad pública durante el go-
bierno de Eduardo Frei Ruiz-Tagle 
(1994- 2000), período en el que se 
desempeñó como embajador en Es-
tados Unidos y ministro secretario 
general de la Presidencia.

Biehl nació en Valparaíso en 
1939, estudió Derecho en la Uni-
versidad Católica de esa ciudad y 
mantuvo desde joven un estrecho 
vínculo con el Partido Demócrata 
Cristiano. Luego siguió estudios es-
pecializados en los Países Bajos y 
en Gran Bretaña.

En la Universidad de Essex, don-
de estudió Ciencias Políticas, cono-
ció al futuro presidente de Costa 
Rica, Óscar Arias, de quien llegaría 
a ser uno de sus más estrechos co-
laboradores.

La ministra del Trabajo, Jeannet-
te Jara, anunció una nueva fórmula 
para distribuir el 6% de cotización 
adicional que propone la reforme 
de pensiones.

Tras el fin del proceso constitu-
cional, el Gobierno buscará retomar 
la discusión en el Congreso del pro-
yecto previsional que se encuentra 
en su primer trámite legislativo.

La titular del Trabajo señaló que 
“hay buenas posibilidades de que 
logremos ese acuerdo, ojalá en po-
cos días más” e informó que esta 
semana se ingresara una indica-
ción que propone una nueva distri-
bución de ese aporte con cargo al 
empleador.

De esta forma, Jara aseguró que 
han estado “con toda la disposición 
para cambiar, eso siempre que se 
siga cumpliendo el objetivo de me-
jorar las pensiones actuales tam-
bién, porque cuando se plantea que 
todo el 6% vaya a la capitalización 
individual de las AFP, las pensiones 
mejoran, pero como en 30 años 
más, y el problema que tenemos es 
que la gente la está pasando mal 
ahora”.

Gobierno 
ingresará 
indicaciones 
a la reforma 
previsional 
con nueva 
distribución del 
6% de cotización 
adicional

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/una-persona-lesionada-dejo-volcamiento-de-vehiculo-en-camino
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/brutal-femicidio-en-loncoche-hombre-en-estado-de-ebriedad-degollo-a-su
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/un-coronel-y-un-cabo-de-carabineros-recibieron-esquirlas-durante-una
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/a-los-84-anos-fallecio-john-biehl-ex-ministro-de-frei-y-ex-embajador-de
https://puranoticia.pnt.cl/negocios/gobierno-ingresara-indicaciones-a-la-reforma-previsional-con-nueva
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/una-persona-lesionada-dejo-volcamiento-de-vehiculo-en-camino
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/brutal-femicidio-en-loncoche-hombre-en-estado-de-ebriedad-degollo-a-su
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/un-coronel-y-un-cabo-de-carabineros-recibieron-esquirlas-durante-una
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/a-los-84-anos-fallecio-john-biehl-ex-ministro-de-frei-y-ex-embajador-de
https://puranoticia.pnt.cl/negocios/gobierno-ingresara-indicaciones-a-la-reforma-previsional-con-nueva
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¿Valieron la pena? Procesos 
constitucionales tuvieron un costo 
superior a los $200 mil millones para el 
Estado de Chile

C oncluido el segundo 
proceso constitucional y 
con la confirmación de 
que, al menos durante la 

actual administración de Gobierno 
no habrá un tercero, comienzan los 
balances respecto a lo que han sido 
los dos Plebiscitos Constituciona-
les efectuados en nuestro país los 
años 2022 y 2023, además de los 
costos que sus procesos significa-
ron.

Han sido cuatro años de in-
tensos debates para cambiar la 
Constitución de 1980, aquella que 
algunos atribuyen al dictador Au-
gusto Pinochet; otros al líder gre-
mialista, Jaime Guzmán; y otros 
que destacan al ex presidente Ri-
cardo Lagos. De ello, lo único cierto 
es que ninguna propuesta resultó y 
que sigue vigente dicha Carta Mag-
na.

Tras el estallido social iniciado en 
octubre de 2019, la solución política 
a la que se llegó en aquel momen-
to fue la firma del «Acuerdo por la 
Paz y la nueva Constitución», el 
cual se firmó la madrugada del 15 
de noviembre de 2019, con políticos 
de casi todos los sectores –incluido 
el entonces diputado Gabriel Boric– 
apareciendo como los gestores de 
esta salida pacífica a la grave crisis 
institucional que atravesaba el país.

LA CONVENCIÓN DE IZQUIERDA

Cerca de un año más tarde se 
incurrió en el primer gran gasto 
del proceso constitucional: el Ple-
biscito de entrada, realizado el 25 
de octubre de 2020, el cual tuvo 
un costo de casi 26 mil millones 
de pesos ($25.802 millones). En 
dicha elección, los chilenos debían 
decidir si estaban de acuerdo o en 
contra con la redacción de una nue-
va Constitución; y, además, si ésta 
debía ser redactada por una Con-
vención Constituyente o una Con-
vención Mixta, vale decir, con parla-
mentarios y personas elegidas.

Como la victoria fue totalmente 
contundente a favor de la redac-
ción de una nueva Constitución 
Política y que ésta estuviera a cargo 
de una Convención Constituyente, 
se fijó para los días 15 y 16 de mayo 
la elección de constituyentes, la 
cual tuvo un costo de más de 50 
mil millones de pesos ($50.607 

millones) para el país. Cabe hacer 
presente que en dicho proceso elec-
cionario, además en plena pande-
mia del Covid-19, se debieron elegir 
alcaldes, concejales y gobernado-
res regionales.

Los costos del primer proceso 
aumentaron durante el año de tra-
bajo de la Convención Constitucio-
nal, realizado entre el 4 de julio de 
2021 y el 4 de julio de 2022, el cual 
tuvo un costo de 22 mil millones de 
pesos ($22 mil millones), teniendo 
en cuenta la dieta de los constitu-
yentes, además de las remunera-
ciones de los asesores y otros gas-
tos en que se debió incurrir durante 
esos 12 meses de funcionamiento 
del órgano.

Ya con los gastos bordeando los 
$100 mil millones para el Estado, 
el siguiente desembolso tenía que 
ver con el Plebiscito de salida del 
4 de septiembre de 2022, instan-
cia donde los chilenos debían decir 
si se aprobaba o se rechazaba la 
propuesta de nueva Carta Magna 

que elaboraron los constituciona-
les. Esta última votación del pri-
mer proceso constitucional –don-
de ganó rotundamente la opción 
del «Rechazo»– le costó al país un 
monto de 20 mil millones de pesos 
($20 mil millones).

LA PROPUESTA REPUBLICANA

Si bien, triunfó el «Rechazo» el 
4 de septiembre del año pasado, el 
presidente Gabriel Boric convocó 
a un nuevo proceso constitucional, 
el segundo, esta vez programando 
para mayo de este 2023 la elección 
de consejeros constitucionales, la 
cual incluiría el voto obligatorio. La 
primera etapa de este nuevo pro-
ceso tuvo un costo que superó los 
46 mil millones de pesos ($46.337 
millones).

Con los 50 consejeros constitu-
cionales trabajando en la sede de 
Santiago del Congreso Nacional, 
sumado a la labor desempeñada 
por la Comisión Experta, además 
de sus dietas y remuneraciones 

Más de 114 mil millones costó el proceso que li-
deró la Convención Constituyente, mientras que 
el del Consejo Constitucional le costó al Estado 
otros $86 millones. Cabe recordar que ambas 
instancias terminaron siendo rechazadas por la 
ciudadanía, en sendos plebiscitos.

para sus equipos de asesores, el 
costo de este trabajo que se exten-
dió por cinco meses, superó los 5 
mil millones de pesos ($5.039 mi-
llones).

Tras estos cinco meses de tra-
bajo, este domingo 17 de diciem-
bre se llevó a cabo el Plebiscito 
de salida, donde nuevamente los 
chilenos debían dirimir si acogían 
o rechazaban la propuesta de nue-
va Constitución elaborada por los 
consejeros. Como ya se sabe, la ini-
ciativa fue rechazada en una vota-
ción que tuvo un costo superior los 
33 mil millones de pesos ($33.381 
millones), según información es-
timada.

Cabe hacer presente que estos 
montos no incluyen los gastos aso-
ciados al trabajo realizado por el 
Congreso Nacional para reformar 
la Constitución y así permitir estos 
procesos. Tampoco se incluyen los 
más de $2 mil millones por con-
cepto de campañas de difusión de 
los dos proyectos constitucionales. 
De esta manera, los dos procesos 
superaron los 205 mil millones de 
pesos ($205.166.000.000).

Con todos estos antecedentes, 
sólo resta dilucidar si realmente 
valió la pena destinar más de $200 
mil millones a cuatro años donde 
lisa y llanamente no se consiguió 
nada, teniendo en cuenta que am-
bos procesos sufrieron un rotundo 
fracaso y que, tal como se dijo al ini-
cio, Chile seguirá siendo regido por 
la Constitución de 1980.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/valieron-la-pena-procesos-constitucionales-tuvieron-un-costo-superior
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Plebiscito superó el 84% de participación: 
cifra constituye la segunda mejor desde 
retorno del voto obligatorio

E l presidente de Servel, An-
drés Tagle, destacó la alta 
participación electoral en 
el plebiscito constitucio-

nal la que alcanzó a más del 84%, 
la segunda mejor con voto obliga-
torio.

“Ayer tuvimos un plebiscito cons-
titucional que convocó a 13.014.963 
de personas en Chile y en el exterior, 
lo que es equivalente a un 84,48% 
del total de personas habilitadas 
para sufragar. Esta cifra constitu-
ye la segunda mejor participación 
con voto obligatorio”, señaló al en-
tregar el boletín final.

Añadió que con el 99,97% de las 
mesas escrutadas a nivel nacional 
(39.716) la opción "En Contra" se 
consolidó con el 55,76% de los 
votos en el plebiscito, frente al 
44,24% de la opción "A Favor", 
con lo cual se rechazó la propuesta 
de nueva Carta Magna del Consejo 
Constitucional.

Además, el recuento final arrojó 
un total de 12.364.312 votos váli-
damente emitidos, con 6.894.287 
para el En contra y 5.470.025 para 
el A favor. Es decir, una diferencia 
de 1.424.262. Votos nulos 480.730, 

en blanco 169.921, total de votos 
13.014.963.

También destacó que la vo-
tación se desarrolló sin grandes 
contratiempos, salvo 9 mesas que 
no funcionaron. No se pudieron 
instalar cinco mesas receptoras de 
sufragios en el extranjero, corres-
pondientes a Hong Kong, con 95 
electores; Jakarta, con 47 electo-
res; Hanoi, con 30; Rabat con 10; y 
Kingston, con 16.

Por otra parte, en Isla de Pascua 

no se pudieron instalar cuatro 
mesas. De 6.577 electores, votaron 
3.378, es decir el 51%. La mitad de 
las personas que no sufragaron, 
1.600, fue porque sus mesas no se 
instalaron. La otra mitad fueron 
personas que, estando instaladas 
sus mesas, no acudieron a votar.

De las mesas instaladas hay 12 
que no se han escrutado por no 
haber recibido el Servicio Electo-
ral el acta que corresponde.

El presidente de Servel, 
Andrés Tagle, destacó 
el plebiscito consti-
tucional convocó a 
13.014.963 de perso-
nas en Chile y en el exte-
rior, lo que es equivalente 
a un 84,48% del total de 
personas habilitadas 
para sufragar.

(12.364.312)

13 MILLONES
de votos válidamente

emitidos

casi

https://fronza.cl/categoria-producto/marcas/mg/
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/plebiscito-supero-el-84-de-participacion-cifra-constituye-la-segunda
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Presidente Boric afirma que "quienes 
fueron derrotados" en el plebiscito "son 
los que no estaban con los acuerdos"

E l presidente Gabriel Boric 
se refirió a los resultados 
del plebiscito constitucio-
nal, donde la opción "En 

Contra" triunfó con un 55% de las 
preferencias.

Durante su participación en un 
conversatorio por seguridad en la 
comuna de La Pintana, el Mandata-
rio señaló que ahora se debe “poner 
a Chile por delante” y “resolver las 
urgencias sociales que a gente a 
puesto”.

“Mejorar la educación pública, 
mejorar la salud, sacar adelante 
la reforma de pensiones, construir 
las 260 mil viviendas que compro-
metimos como Gobierno. A mejorar 
en todos los frentes la seguridad. 
Porque queremos seguridad eco-
nómica, queremos seguridad social 
y queremos seguridad ciudadana”, 
detalló.

En cuanto a las votaciones, Boric 
sostuvo que quienes “fueron de-
rrotados son los que no estaban 
por los acuerdos. Por lo tanto, ese 
es un aprendizaje que todos, en 
particular quienes estamos en polí-

tica, tenemos que tomar”.

“Basta de creer que un sector, 
sea cual sea, puede imponerle su 
visión al otro. Nos necesitamos 
todos porque Chile es uno solo”, 
manifestó.

Finalmente, sostuvo que “vamos 
a recuperar el crecimiento, vamos 
a crear más empleo, le vamos a 
ganar la pelea de la delincuencia. 
Todo lo vamos a hacer en la medida 
en que seamos capaces. Para eso 
estamos y en eso yo estoy como 
Presidente”.

El Mandatario señaló 
que ahora se debe 
“poner a Chile por 
delante” y “resolver 
las urgencias so-
ciales que a gente a 
puesto”.

https://fronza.cl/categoria-producto/jetour/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Puranoticia_Diario_Digital
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-boric-afirma-que-quienes-fueron-derrotados-en-el-plebiscito
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Presidente Boric afirma que "quienes fueron 
derrotados" en el plebiscito "son los que no estaban 
con los acuerdos"

E l líder del Partido Republi-
cano, José Antonio Kast, 
dijo este lunes  que "para 
nosotros comienza una 

nueva etapa" y que "seguimos 
con la cara en alto", tras la derrota 
del A favor en el plebiscito.

En una actividad realizada en 
Recoleta junto a dirigentes del par-
tido, Kast señaló que "asumimos 
el fracaso de no haber podido 
convencer que la propuesta era 
mejor que el texto vigente. Pero 
a pesar de esas emociones, los 
republicanos nos caracterizamos 
por seguir trabajando".

"Para nosotros comienza una 
nueva etapa, una etapa de recupe-
rar Chile, de reconstruir a partir 
de lo que viene este próximo año 
que son los desafíos electorales 
locales y regionales y esperamos 
estar ahí con los mejores de los 
nuestros", añadió.

Requerido por una autocrítica, 
respondió que "estamos cons-
cientes de la derrota, nosotros 
perdimos frente a la ciudadanía y 
seguimos con la cara en alto, con 
la vista puesta en los ojos de las 
personas y si hay cosas que mejo-
rar lo vamos a hacer".

Agregó que "este es un acto 
electoral, no es el fin de un pro-
ceso político, muy por el contrario 
nosotros nos sentimos respalda-
dos por la ciudadanía. Mucho más 
allá de lo que muchos quieran 
decir, algunos tratan de instalar 
ideas políticas o lógicas, aquí di-
cen 'fracasó republicanos'. No, acá 
nuestras ideas salen fortalecidas".

En cuanto a sus aspiraciones a La 
Moneda, enfatizó que "algunos di-
cen 'acá se terminó una candida-
tura presidencial', déjenme decir-
les, yo estoy en política por algo 
mucho más importante que una 

carrera presidencial, la carrera 
presidencial no es un fin".

En cuanto a los motivos de la 
derrota, expresó que "tuvimos un 
gobierno que desapareció, hizo 
bien el Gobierno su pega, porque 
no entregó los documentos, el 
Presidente nunca dijo qué votaba 
y eso es algo que es evidente que 
hay una diferencia".

Además, reiteró que "no fuimos 
capaces nosotros los republica-
nos de explicar cuáles eran los 
puntos importantes que conside-
raba el nuevo texto. También se 
dieron divisiones dentro del sec-
tor, también eso tiene que afectar y 
mucha gente estaba cansada tam-
bién del proceso".

En cuanto a Evelyn Matthei, Kast 
destacó que ella "se la jugó y le 
agradezco que haya entrado al 
debate, que se haya jugado como 
ella dijo su capital político, lo va-
loro y lo agradezco".

Finalmente, señaló que "si hay 
alguien que lideró el proceso cla-
ramente fui yo, el que dijo que lo 
íbamos a dar vuelta fui yo, y cada 
uno se tiene que hacer cargo de 
sus palabras. Pero si usted me dice, 
¿está acongojado, apesadumbra-
do? No".

En una actividad realizada en 
Recoleta junto a dirigentes 
del partido, Kast señaló que 
"asumimos el fracaso de 
no haber podido convencer 
que la propuesta era mejor 
que el texto vigente. Pero a 
pesar de esas emociones, los 
republicanos nos caracteriza-
mos por seguir trabajando".

https://reservapurocaballo.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Puranoticia_Diario_Digital
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/jose-antonio-kast-luego-de-la-derrota-comienza-una-nueva-etapa
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«Estado de Emergencia» en Buenos 
Aires: fuerte temporal ha dejado 16 
muertos y a más de 150 mil sin energía 
eléctrica

El gobierno de Axel 
Kicillof también 
dispuso asueto 
administrativo y 
escolar para al-
gunas ciudades, 
como Bahía Blanca, 
Coronel Rosales, 
Tres Arroyos y Monte 
Hermoso. También 
en las localidades de 
Médanos, Chapelco, 
Teniente Origone y 
Juan Couste.

16 muertos, calles anegadas 
y cientos de miles de clientes sin 
energía eléctrica, son las conse-
cuencias del fuerte temporal que 
afectó a Argentina durante el fin de 
semana.

A raíz de la emergencia, el Go-
bierno de la Provincia de Buenos Ai-
res decretó «Estado de Emergen-
cia» en todo el territorio, sumado a 
tres días de duelo provincial.

El gobierno de Axel Kicillof tam-
bién dispuso asueto administrati-
vo y escolar para algunas ciuda-
des, como Bahía Blanca, Coronel 
Rosales, Tres Arroyos y Monte Her-
moso. También en las localidades 
de Médanos, Chapelco, Teniente 
Origone y Juan Couste.

"Fue una verdadera catástrofe 
climática. Venimos de un tiempo 
de mucha sequía y ahora esta tor-
menta. Es imposible negar el cam-
bio climático. Por suerte, estos cua-
tro año hicimos muchas inversiones 
vinculadas a defensa civil, a heli-
cópteros para atender catástrofes y 
estamos muy equipados", señaló el 
gobernador bonaerense, Axel Kici-
llof, en declaraciones entregadas a 
radio 10 del país trasandino.

La tormenta comenzó a las 19:00 
horas del sábado en la ciudad de 
Bahía Blanca, donde fallecieron 13 
personas a raíz de las ráfagas de 
viento de 150 kilómetros por hora, 
los que provocaron la caída de más 
de 5 mil árboles.

Luego, el fenómeno se extendió 

a la ciudad de La Plata, para conti-
nuar al centro y al norte de Buenos 
Aires, dejando voladura de techos, 
caída de árboles y cortes de luz.

En ese sentido, se informó que 
unos 150 mil clientes de la energía 
eléctrica se encuentran sin luz en 
el Área Metropolitana de Buenos 
Aires (AMBA), de los cuales 77 mil 
corresponden a la empresa Edesur 
y 70 mil a Edenor.

Las zonas más afectadas son 
San Vicente, Almirante Brown, Ave-
llaneda, Cañuelas, Esteban Echeve-
rría, Florencio Varela, Lanús y Presi-
dente Perón, lugares donde –hasta 
el momento– se desconoce una fe-
cha exacta de reposición.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/estado-de-emergencia-en-buenos-aires-fuerte-temporal-ha-dejado-16
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Aumentan a 110 los fallecidos por 
bombardeos israelíes en el norte de la 
Franja de Gaza

E l balance de muertos a 
causa de los bombardeos 
ejecutados el domingo por 
el Ejército de Israel contra 

Yabalia, en el norte de la Franja de 
Gaza, ha aumentado a más de 110, 
mientras que decenas de personas 
resultaron heridas o permanecen 
atrapadas bajo los escombros.

El director general del Ministerio 
de Sanidad de Gaza, Munir al Bur-
sh, dijo a Al Yazira, que los ataques 
dejaron al menos 110 "mártires", 
mientras que medios palestinos ha-
blan de cerca de 100 desaparecidos.

Asimismo, dijeron que las fuer-
zas de Israel han enterrado a los 
muertos en una "fosa común" en 
terrenos del Hospital Kamal Aduan 
y denunciaron que 65 heridos que 
se encontraban ingresados en el 
centro médico están ahora consi-
derados como desaparecidos.

Por otra parte, la agencia pales-
tina de noticias Maan indicó que 
más de 50 personas han muerto 
en nuevos bombardeos contra 
la ciudad de Gaza, mientras que 
otras 25 murieron en ataques aé-
reos contra el campamento de re-
fugiados de Nuseirat, situado en el 

centro de la Franja.
El Ejército de Israel dijo en un 

comunicado en su página web que 
durante el último día han ataca-
do 150 "objetivos terroristas" del 
Movimiento de Resistencia Islá-
mica (Hamás) en varios puntos del 
enclave, incluidos ataques llevados 
a cabo por parte de la Armada.

En esta línea, agregó que los mi-

litares han hallado maletas con 
unos cinco millones de shekels 
(cerca de 1,2 millones de euros) en 
la vivienda de un alto cargo del gru-
po islamista palestino en Yabalia, 
así como armas, mientras que un 
helicóptero ha "eliminado" a "una 
célula" de Hamás en Jan Yunis.

Israel lanzó una ofensiva contra 
el enclave palestino tras los ataques 

que dejaron unos 1.200 muertos 
y cerca de 240 secuestrados. Las 
autoridades gazatíes, controladas 
por el grupo islamista, han cifrado 
en más de 18.800 los palestinos 
muertos, a los que se suman más 
de 280 a manos del Ejército israelí 
y por ataques de colonos en Cisjor-
dania y Jerusalén Este.

El Ministerio de Sani-
dad de Gaza señaló 
que los ataques 
dejaron al menos 
110 "mártires", 
mientras que 
medios palestinos 
hablan de cerca 
de 100 desapare-
cidos.

Internacional

https://fronza.cl/producto/xpander/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Puranoticia_Diario_Digital
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Inminente acuerdo para que Francisco Palladino siga 
siendo DT de Santiago Wanderers

Domènec Torrent, ex ayudante de Pep 
Guardiola, asoma como carta para dirigir a la U

Intensas han sido las negociaciones entre el cuerpo 
técnico caturro y la dirigencia de los porteños, las que 
estarían próximas a llegar a acuerdo, según se informó.

Aunque el princi-
pal candidato es 
Gustavo Álvarez, 
técnico del cam-
peón Huachipato; 
en las últimas 
horas surgió un 
nombre con el 
que el cuadro azul 
podría lanzar una 
bomba.

Hasta fines del año 2026 se ex-
tendería el nuevo contrato de Fran-
cisco Palladino como director téc-
nico de Santiago Wanderers.

Intensas han sido las negocia-
ciones entre el cuerpo técnico y la 
dirigencia caturra, las que estarían 
próximas a llegar a acuerdo.

Se espera que durante esta se-
mana se haga oficial la continuidad 
del DT uruguayo de 40 años, quien 
seguiría al mando del elenco ver-
de por dos años más.

De todas maneras, se indicó que 
habrá una evaluación a fines de 
la próxima temporada, básica-

mente dependiendo de si se consi-
gue ascender a Primera.

Cabe recordar que Santiago 
Wanderers rozó la hazaña este 
2023, tras llegar a la final de la 
Liguilla por el Ascenso, instancia 
donde cayó derrotado por penales 
ante Deportes Iquique, club que lo-
gró escalar a la serie de honor del 
fútbol chileno.

Los porteños, en tanto, debe-
rán conformarse con disputar 
nuevamente la Primera B, donde 
el objetivo único y central será su-
bir a Primera A para la temporada 
2025.

Universidad de Chile ya tra-
baja con todo en la búsqueda de 
un nuevo entrenador de cara a la 
temporada 2024 después de que 
se concretara la salida de Mauricio 

Pellegrino.
Si bien, actualmente el principal 

candidato que asoma es Gustavo 
Álvarez, técnico del campeón Hua-
chipato; en las últimas horas surgió 

un nombre con el que el cuadro azul 
podría lanzar una bomba.

Según dio a conocer Bolavip, se 
trata de Domènec Torrent, técnico 
español de 61 años, quien trabajó 

una década, entre 2008 y 2018 en 
el Bayern Múnich y Manchester 
City, con Josep Guardiola.

"Es la carta que hay en Azul 
Azul después de Álvarez", informó 
el citado medio.

Tras acompañar a Pep, Torrent 
inició su carrera como DT y su pri-
mera experiencia fue el New York 
City de la MLS, para después dirigir 
al Flamengo de Brasil y al Galatasa-
ray de Turquía.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/inminente-acuerdo-para-que-francisco-palladino-siga-siendo-dt-de
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/domenec-torrent-ex-ayudante-de-pep-guardiola-asoma-como-carta-para
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Arturo Vidal critica 
salida de Gustavo 
Quinteros: "Colo 
Colo no estuvo 
mal, estuvo 
pésimo"

El bicampeón de Amé-
rica sostuvo que "si te 
desarman un equipo 
que viene haciendo bien 
las cosas es muy difícil. 
Y si el campeonato se 
pudo pelear más, queda 
la duda, pero estuvo 
siempre ahí, salió cam-
peón de la Copa Chile".

José Luis Sierra y el presente de la Selección 
Chilena: "Se extraña un Valdivia o un Fernández 
en la Roja"

Fue el pasado viernes que se ofi-
cializó la salida de Gustavo Quin-
teros de la banca de Colo Colo, 
situación que tiene a varios mo-
lestos.

Uno de ellos es Arturo Vidal, 
quien criticó al Cacique por la de-
cisión de no renovar el contrato al 
entrenador de cara a la próxima 
temporada.

"Colo Colo no estuvo mal, es-
tuvo pésimo, estuvo horrible. De 
verdad que muy mal. Quedé loco 
cuando lo vi", reconoció el bicam-
peón de América con la Roja en una 
transmisión de su cuenta de Twitch.

"El día anterior -estaba- cele-
brando el campeonato -Copa Chile- 
y al otro día se va el entrenador. No 
sé más allá, pero vi en las noticias 
que hubo una votación de los diri-
gentes que fue 6-3 donde decidie-
ron que el entrenador no seguía", 
añadió.

Además, agregó: "Los errores de 
cuando se fueron los jugadores el 
año pasado, con la salida de -Juan 
Martín- Lucero y varios más que 
se fueron, dejaron la cagada en el 
equipo. Después uno siempre le 
quiere pedir al entrenador de 
Colo Colo que pelee la Liberta-
dores, pero pelear contra argen-
tinos, brasileños, ecuatorianos y 
colombianos no es fácil".

Por último, Vidal sostuvo: "Si 
te desarman un equipo que viene 
haciendo bien las cosas es muy 
difícil. Y si el campeonato se pudo 
pelear más, queda la duda, pero 
estuvo siempre ahí, salió cam-
peón de la Copa Chile".

Tras la salida de Eduardo Berizzo 
de la banca de la Selección chilena, 
en el medio nacional han surgido 
varios nombres como posibles 
nuevos entrenadores de la Roja. 
Uno de ellos fue el de José Luis 
Sierra, ex seleccionado criollo y 
otrora DT de Unión Española, Colo 
Colo y Palestino.

En ese sentido, el "Coto" se mos-
tró sorprendido y aseguró que es 
un orgullo para él ser postulado 
como eventual estratego del Equi-
po de Todos.

"Los técnicos chilenos han teni-
do capacidad y trayectoria como 
para en otros momentos también 

haber sido posibilidad. Pero no es 
relevante si a la Roja llega un DT 
nacional o extranjero, debe ser 
alguien que tenga la capacidad", 
añadió.

"Me sorprendió y 
me sentí halagado, 
orgulloso de que mi 
nombre pudiese estar 
(sonando en la selec-
ción), independiente 
de que solo sea una 
versión de prensa; pero 
que suenen entrenado-
res chilenos me parece 
bien, se va mirando al 
técnico local de una 
manera distinta. No he 
tenido ningún contacto, 
pero igual es gratifican-
te"

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

https://tell.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Puranoticia_Diario_Digital
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/arturo-vidal-critica-salida-de-gustavo-quinteros-colo-colo-no-estuvo
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/jose-luis-sierra-y-el-presente-de-la-seleccion-chilena-se-extrana-un
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/jose-luis-sierra-y-el-presente-de-la-seleccion-chilena-se-extrana-un


Espectáculos
18 Lunes 18 de diciembre

A menos de un año de 
relación, reportan término 
entre Bad Bunny y 
Kendall Jenner
De acuerdo a medios estadounidenses, la mediática pareja 
habría decidido poner fin al romance.

La pareja del año no estaría ter-
minando de la mejor manera su 
2023, ya que Bad Bunny y Kendall 
Jenner habrían dado un inespe-
rado fin a su relación.

Según consignó la revista Peo-
ple, una fuente cercana al cantante 
puertorriqueño y a la supermodelo 
estadounidense, aseguró que am-
bos decidieron ponerle término al 
romance, a no más de un año de 
haberlo iniciado. 

Además, Benito Martinez, nom-

bre real del intérprete, y la inte-
grante del clan Kardashian, no 
han sido vistos juntos en público 
en al menos el transcurso de un 
mes, como reporta TMZ, lo que ya 
había generado ciertas dudas so-
bre la continuidad de la pareja.

Los primeros rumores sobre el 
vínculo entre ambos surfieron en 
febrero pasado, los que se confir-
maron en marzo, cuando se les vio 
besarse afuera de un restaurante.

El examinador de “Morandé con Compañía” cuestionó el 
exceso de groserías en el stand-up comedy, desclasificando 
que “contar algo en base al garabato, me choca”.

El recordado animador Kike 
Morandé, regresó con todo a la 
pantalla a través de su propio pro-
grama en YouTube llamado “Kike 
21”, en el que conversa con diversas 
figuras del espectáculo. 

Tal como fue el caso de la más 
reciente emisión del espacio, en la 
que el comunicador mantuvo una 
íntima conversación con el ex inte-
grante del extinto programa de 
humor de Mega “Morandé con 
Compañía”, el comediante Patri-
cio Fuentes. 

Bajo este contexto, Morandé se 
refirió al actual lenguaje que se uti-
liza para hacer humor, del cual re-
veló que no le gusta. “¿El humor en 
Chile está bueno o es todo igual? 
Porque hoy eres standupero o no 
haces humor”, comenzó señalan-
do. 

Kike Morandé lanza dura 
crítica contra el humor 
actual: “A mí las mujeres 
diciendo garabatos me 
chocan más que los 
hombres”

“A mí me pasa con el stand 
up que me choca un poco tanta 
grosería. No me gusta el gara-
bato. En el Festival de Viña puro 
garabato, hombres y mujeres”, 
añadió, momento en el que re-
conoció que “a mí las mujeres 
diciendo garabatos me chocan 
más que los hombres, aunque 
sean ‘todas, todos, todes’... me da 
lo mismo eso, pero en las ‘todas’ 
me da como nervio el garaba-
to”.

“A lo mejor, por lo viejo que 
soy, no me nace el garabato 
puesto en la boca de una mujer. 
Que se weonéen me da lo mismo, 
pero contar algo en base al ga-
rabato, me choca”, concluyó el 
ex rostro de televisión. 

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/a-menos-de-un-ano-de-relacion-reportan-termino-entre-bad-bunny-y
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Vocalista 
de “Ke 
Personajes” 
terminó 
detenido 
tras confusa 
pelea 
callejera

Vocalista de “Ke 
Personajes” terminó 
detenido tras confusa 
pelea callejera.

Rafael Araneda es reconocido 
con importante premio en 
Estados Unidos

Este fin de semana se llevaron 
a cabo en Estados Unidos los pre-
mios Tacarigua de Oro USA, el 
que busca destacar el talento de 
diversos artistas latinos y esta-
dounidenses, donde fue premia-
do el animador nacional Rafael 
Araneda.

El chileno fue reconocido 
con el Premio Especial men-
ción Esmeralda, el que destaca 
su trayectoria internacional en 
la televisión, actualmente desde 
la tribuna como conductor de 
“Enamorándonos” de Univisión.

“Siempre es agradable que a uno lo reconozcan”, 
aseguró el conductor de “Enamorándonos” de Univisión.

“Muchas, pero muchas gra-
cias, lo recibo con mucho cari-
ño y mucho respeto, y con mu-
cha emoción también, porque 
siempre es agradable que a 
uno lo reconozcan”, expresó el 
“Tío Conductor”, quien no pudo 
asistir a recibir su galardón.

Lo anterior, ya que Araneda 
se encuentra por estos días en 
nuestro país, hasta donde llegó 
acompañado de su familia para 
disfrutar de las festividades de 
fin de año. 

El cantante argentino Emanuel 
Noir, conocido por ser el vocalis-
ta de la banda de cumbia villera 
“Ke Personajes”, fue detenido al 
protagonizar una violenta pelea 
callejera. 

Todo se habría originado espe-
cíficamente en la localidad tran-
sandina Concepción del Uruguay, 
donde el artista habría tenido un 
altercado con un hombre que se 
encontraría agrediendo a una 
mujer, por lo que decidió interve-
nir. 

Para socorrer a la persona que se 

habría encontrado en apuros, el vo-
calista de “Ke Personajes” habría 
intentando utilizar una manopla, 
sin mayor éxito, ya que producto 
de una fuerte golpiza de su agre-
sor, quedó tumbado en el piso sin 
poder sostenerse de pie, práctica-
mente en un estado semi incons-
ciente, por lo que posteriormente 
debió ser trasladado por la policía.

Si bien el vocalista de la recono-
cida banda de cumbia villera no se 
ha referido a lo sucedido, compartió 
un enigmático mensaje a través de 
sus redes sociales, en el que apun-
taría a lo sucedido. “Todo el mundo 
es perfecto y los únicos errores 
son los míos?”, expuso el cantante 
junto a una fotografía compartida 
en el formato historias de su cuenta 
personal de Instagram. 
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